

Compte-rendu de l'assemblée générale du 25 février 2023 Salle Arc-en-Ciel à Saint-Géréon

Accueil : Le président, Joël Justeau, salue les élu(e)s qui ont répondu à l'invitation de l'ARRA et les remercie de l'intérêt porté à l'association. Il salue aussi les adhérents et sympathisants présents, ainsi que les présidents et représentants des associations partenaires et d'histoire locale : Dominique Robin, de Racines et Patrimoine de Ligné, André Rullier, de l'Armat, Yves Ménanteau, du comité pour la Loire pour demain, Josette Crolard pour le C.G.L.A.

Personnes excusées: MM. Perrion, président de la COMPA et Proust, DGS, Jean-Paul Augelle, président de l'AgénA, Christophe Delaunay, Daniel Boutrouelle, Robert Mainguy, de l'ARRA...
M. Justeau remercie la ville d'Ancenis pour la mise à disposition gratuite de la salle.

Une pensée pour les membres de l'ARRA ou proches de l'association décédés au cours de l'année écoulée :

M. François Collineau de Meezemaker, auteur de plusieurs articles dans notre revue, sur Palierne de la Haudussais ainsi que sur les statistiques (il travaillait à l'INSEE).

Mme Marie-France Boullet, autrice d'un article sur son père Yves Le Gouais

1- Rapport d'activités : Joël Justeau

Après deux ans d'interruption liée au covid, l'ARRA a renoué avec les sorties de découverte du patrimoine. Le 30 avril une visite, commentée par Bertrand Boquien, a permis aux 25 participants de découvrir les fours à chaux et les traces de l'exploitation du calcaire à Saint-Herblon, Liré et Bouzillé. Le circuit a débuté avec le four à chaux du Bernardeau, surmonté d'une fausse ruine moyenâgeuse. Il s'est poursuivi à Liré, où les fours à chaux ont disparu, mais où subsistent de nombreuses traces de l'exploitation du calcaire, puis à Bouzillé où les fours à chaux de Sainte-Catherine, entourés d'anciennes carrières, sont parfaitement conservés.

Nous avons profité de notre présence à Bouzillé pour découvrir la curieuse chapelle Sainte-Sophie qui vient d'être restaurée. Construite en 1845, elle contient les enfeux des membres de la famille de Gibot, du château de la Mauvoisinière. La visite a été commentée par Jean Haie, des *Amis de l'Histoire locale et du patrimoine de Bouzillé*.

Le 26 mai, l'ARRA a participé pour la première fois au marché de l'Ascension pour une grande opération de déstockage. Outre la vente de revues, cette journée nous a permis de faire connaître notre association et nos activités.

Le 29 août aux Ursulines, à l'initiative du MAT, l'ARRA a participé à une conférence commune Art et patrimoine, en lien avec les artistes en résidence. Bernard Perrouin a présenté la route du charbon et l'histoire minière de la région et Bertrand Boquien l'activité chaufournière et les fours à chaux aux alentours d'Ancenis.

Le 3 septembre à la Charbonnière, à l'occasion du forum des associations, l'ARRA a tenu un stand pour présenter ses activités et ses revues.

Le 18 septembre au château d'Ancenis ont eu lieu les journées européennes du patrimoine. L'ARRA y a fait la visite guidée du logis Renaissance qui a réuni tout au long de l'après-midi des groupes d'une trentaine de personnes, sous la conduite de Claire et Bertrand.

Le samedi 1^{er} octobre, l'ARRA a proposé aux 30 personnes présentes de découvrir les ruines du vieux château de la Turmelière. La visite, commentée par Bertrand Boquien, a permis de découvrir les traces des différentes campagnes de travaux et les aménagements paysagers du XIX^e siècle, ainsi que le château monumental édifié par Charles Thoinnet de la Turmelière dans les années 1880. Véronique Marché nous a

lu, dans la prononciation restituée, quelques poèmes où Du Bellay exprime sa nostalgie de l'Anjou, de la Loire et de son Liré natal.

Le 26 novembre, salle Arc-en-Ciel, l'ARRA a présenté devant une soixantaine de personnes sa dernière revue. Cette sortie a été suivie d'un concert poétique en hommage à Joachim du Bellay, avec deux artistes de la compagnie Outre-Mesure, en partenariat avec le théâtre Quartier Libre.

Le 28 janvier a eu lieu à l'ARRA une porte ouverte généalogie afin de faire connaître cette activité importante de l'association, auprès des personnes désireuses de faire leur arbre généalogique.

Voici résumées quelques-unes des activités de l'ARRA. À cela s'ajoutent les activités habituelles, les permanences généalogiques et les rencontres pour répondre aux demandes de la Compa, des municipalités ou des particuliers.

2- Rapport financier et budget prévisionnel : André Peltier

Dans sa présentation, le trésorier a mis en avant l'augmentation des charges locatives et du Smic.

- 3- Approbation : les deux rapports sont approuvés à l'unanimité.
- 4- Renouvellement du tiers sortant : parmi les sortants, 4 sont à nouveau candidats :

Bertrand Boquien, André Peltier, Hervé Riteau, Joël Justeau

Marie-France Guillon n'a pas souhaité renouvelé sa candidature. Le président la remercie pour toutes les années passées à l'ARRA. Comme secrétaire salariée, puis bénévole de l'association, membre du C.A., secrétaire-adjointe du bureau, elle s'est beaucoup investie : relecture des articles de la revue, permanences généalogiques, recherches des brèves, sans oublier le temps passé aux journées du patrimoine, au forum des associations, aux portes ouvertes généalogie...

Pour la remplacer : Véronique Marché, membre active de l'ARRA, qui assure la relecture des articles et qui en a rédigé plusieurs, notamment sur les croix juliennes dans le n°32 et sur Joachim Du Bellay dans le dernier numéro de l'ARRA.

Le vote est proposé à main levée. Tous les candidats sont (ré)élus à l'unanimité.

5- Projets:

Généalogie : (Annie Pelé) Les permanences généalogiques ont lieu le 1^{er} vendredi de chaque mois avec la présence de 2 bénévoles. Elles sont actuellement peu chargées.

La question est posée de savoir comment intéresser les gens à la généalogie et les inciter à venir à la porte ouverte.

L'ARRA poursuit sa collaboration avec le CGLA et l'A.gén.A : des relevés sont en cours sur Oudon, Montrelais, Belligné, La Cornuaille... Les bases de l'A.gén.A sont désormais disponibles dans les locaux de l'ARRA (avec celles du C.G.L.A.)

Archéologie : l'ARRA propose une information en images sur les sites archéologiques de la région d'Ancenis.

Marc Vincent présente une série de photos aériennes de La Roche Blanche, prises par la DRAC, montrant des traces d'habitat ancien au lieu dit « Le Buisson ».

Bertrand Boquien présente les découvertes archéologiques faites à l'île Coton, et Yves Ménanteau celles du Marillais.

Revue *Histoire et Patrimoine au Pays d'Ancenis,* sommaire envisagé pour le n°38 : (Claire Voisin-Thiberge)

Une commune : La Rouxière (Jean Ouvrard)

L'entreprise Chesné-Doizi spécialisée dans le mécanisme des moulins à vents (B. Boquien et C. Porcher).

Biographie : Julien Bouin, dit du Fresne, parti au Canada en 1665 (Jean-Noël Roul)

Jacqueline Moreau, créatrice de costumes de cinéma, originaire d'Ancenis (Denis Pihoué)

Le prieuré d'Ingrandes (Jean-Louis Beau)

Les toponymes des anciens itinéraires du Pays d'Ancenis (Stéphane Gendron)

L'histoire du buste de Charost (Bertrand Boguien)

Brèves en 3 et courrier des lecteurs.

Bibliothèque : Claire

L'ARRA continue d'enrichir sa bibliothèque par l'achat d'ouvrages relatifs à notre région.

Elle possède également une importante collection de photos et de cartes postales du Pays d'Ancenis.

Site Web: Claire

On peut trouver sur le site toutes les informations concernant l'association. Sont également disponibles en lignes les revues épuisées (une vingtaine).

Visites que propose l'ARRA pour l'année qui vient :

Sortie aux Archives départementales : l'exposition Signatures le lundi 20 mars à 10 h 30.

Visite de Candé un samedi après-midi de juin guidée par Mme Del Amo . Celle-ci propose de faire découvrir le *Candé historique* : l'église, l'ex-hôpital Saint-Joseph et sa chapelle, l'ancien grenier à sel, ainsi que de nombreux lieux privés...

Une autre visite sera proposée au cours du second semestre.

Les journées européennes du patrimoine (16 et 17 sept.) : Bertrand

Le samedi 16 : visite du guartier gare autour de la friche.

Le dimanche 17 : visite du logis Renaissance dont le succès ne se dément pas.

Autres projets:

Les 70 ans du pont d'Ancenis :

Le 2 avril, en lien avec la journée multi-randonnées organisée par le département, l'ARRA proposera un diaporama sur les 70 ans du pont d'Ancenis : à découvrir dans une salle du logis Renaissance.

Projet d'exposition au château d'Ancenis

L'ARRA a proposé de réaliser une exposition sur le thème des images du château. À partir de reproductions sur toile en grand format, l'exposition permettrait au visiteur de s'immerger dans les images et de proposer des clés d'interprétation pour comprendre le monument et son évolution au fil des siècles. Cette exposition se déroulerait dans une salle du château à partir de 2024.

Le marché de l'Ascension : comme l'an dernier, l'ARRA a décidé de participer au marché de l'Ascension le 18 mai prochain. C'est pour elle l'occasion de se faire connaître auprès du public de passage, et de faire connaître la revue et ses activités.

Le forum des associations, le 2 septembre, poursuit la même ambition.

6- Nos partenariats :

- Avec la COMPA : production d'un article dans le journal Compact
- Avec le MAT : documentation, conférence
- Avec le CGLA et l'A.gén.A : relevés d'actes et mise à disposition des bases de données.

7- Echanges : M. Rémy Orhon, maire d'Ancenis-Saint-Géréon, souligne l'importance de l'ARRA et rappelle le soutien de la municipalité à l'association. Il évoque aussi les travaux en cours ou envisagés : le quartier gare, le château...

En conclusion, le président remercie Guillemette, la secrétaire, toujours fidèle au poste, les membres du conseil et les bénévoles qui donnent de leur temps au sein de l'association,. Il remercie les participants et les invite à partager le verre de l'amitié.

Joël Justeau, président de l'ARRA